



Ganda Uppsala d. 6. Juli 1916



Sehr geehrter Herr Hofrat!

Feststellen Sie mir meinen besten Dank auszusprechen dafür,
dass Sie so herzwillig meine Versuch darlegestehen haben wie
für Ihre freundlich aufgenommene Worte. Sie haben mich wieder zu
fortwährender Dankbarkeit verpflichtet. Professor Lundell schreibt
mir weiter, dass sein "Archives für meine Abhandlung offen
steht; dank Ihres Gütes ist die Falle als günstig abgesetzt worden.
Was nun die tatsächlichen Anmerkungen betrifft, die Sie in einem
Ms. jetzt vorstellt haben, so hoffe ich, dass Sie mir erlauben, meine
Abhandlung in diesen Punkten nach Ihren Anweisungen anzuschärfen.
Dadurch werde ich die allgemeinen Ausführungs möglichkeiten
des Texts werden ich von den Elementen deutschen Universitätslektors
Prof. Dr. S. Meyer durchdringen lassen.

Erzbischof Göderken, der ich eben heute gesprochen habe,
hat mir aufgetragen, die Herzlichkeiten Grüsse von ihm selbst und seiner
Frau an Sie herüberzutragen. Es geht ihnen sehr gut. Wie bei seinem
reigen und beschäftigten Leben zu erwarten war, hat er mit seinem neuen
Amt mit ganzer Seele gewidmet. Wohnungsmaisig selten ist er in seiner
schönen Wohnung in dem stattlichen alten Hause, wo die Erzbischöfliche
Amtsschule untergebracht war, untergekommen; er ist fast immer auf
Plätzen, um in einer Diözese zu inspeziieren oder um sonstwo räte-
rentliche Pflichten aller Art zu erfüllen. Die einzige ständige Angestellte
seiner Persönlichkeit verfehlt nicht zu wirken, vielleicht besonders unter
den Laien; die Klerikalschaft hat nie erst an dieser frischen Modernität
und einer weiterzuführen Kulturfamilielikeit zu gewöhnen; Sie verstehen
aber auch, dass sie ziemlich feindlich ist. Seine Motive für die
Annäherung an der englischen Kirche ist offenbar bedeutend abgeschwächt
worden. Er hat von Seiten des Sabatistischen, die unter den Sozial-
demokraten und Ultraradikalen zu finden sind, einmal ^{in das Tageblatt} Ver-



wäße wegen vermeintlicher Parteinahme für die Verbündeten entgegen müssen. Das ist tatsächlich den Schicksalen Ihres Vaterlandes und dessen Mitbürgern mit ungünstiger Teilnahme folgt, das habe ich eben heute aufs neue erfahren. Und das ist nun die fast außenantlare Haltung schwedischer Universitätssleute, das ist die Unschärfekeit gegenüber deutscher Wissenschaft die verpflichtet.

Sie haben die gute gehabt mich über meine jetzige Stellung zu erkundigen. Ich versorge hier in Gamla Uppsala (Alt-Uppsala), wo jetzt inmitten eines kleinen Dorfs die Gräber der alten heidnischen Göttereshörige und die alberte Domkirche des Erzbischofes liegen, das Amt eines Vikars, d.h. ordentlicher Helferprediger eines Professors an der Theologischen Fakultät, von der Gemeinde als Stipendium ausgeschüttet ist. Seit der Universität habe ich jedoch keine Beziehungen. Ich habe nichts jetzt mit meiner Abhandlung ^{am} die Haltung eines Privatdozenten an der Theat. Fakultät zu bewerben, was ich mit meiner hierigen Ausstellung vermisse hätte, da sie in der unmittelbaren Nähe von Uppsala wohne.

Noch einmal meinem unverglichen Dank für Ihre große Freundschaft Gott schütze Ihr heures Vaterland und beschreue auch bald einen ehrenvollen, dauerhaften Frieden!

Ihr mit tiefster Empörung und
Unschärfekeit stets verbundener

TOT Aukse